

EUTOPIA-16

Revista de Desarrollo Económico Territorial - N.º 16 - diciembre 2019



FLACSO
ECUADOR

EUTOPIA 16

Editor en jefe: Luciano Martínez Valle

Editor asociado: Diego Martínez Godoy

Asistente editorial: Vanessa Encalada

Comité editorial

Francisco Rhon Dávila (CAAP Ecuador)

Fernando Guerrero Cazar (PUCE Ecuador)

Alessandro Bonanno (Texas State University, Estados Unidos)

Marcos Aurelio Saquet (Universidade Estadual do Oeste do Paraná, Brasil)

Cristina Cielo (FLACSO Ecuador)

Comité asesor internacional

Francisco Entrena Durán, Universidad de Granada, España

Giancarlo Canzanelli, PNUD-ART Internacional, Bélgica

Geneviève Cortes, Université de Montpellier 3, Francia

Clara Craviotti, FLACSO, Argentina

Carmen Diana Deere, University of Florida, Estados Unidos

Arlison Favareto, Universidade do ABC, Brasil

Bert Helmsing, ISS, Países Bajos

Cristobal Kay, ISS, Países Bajos

Liisa North, York University, Canadá

Gerardo Otero, Simon Fraser University, Canadá

Juan Pablo Pérez Sáinz, FLACSO, Costa Rica

Sérgio Schneider, Universidade Federal do Rio Grande do Sul, Brasil

Cuidado de la edición: Diego Martínez Godoy

Corrección de estilo: Gabriela Chauvin

Ilustración de portada: Shiti Rivadeneira

Fotografía de portada: Herney Gómez/Pixabay

Diseño gráfico: Unidad Editorial FLACSO Ecuador

Imprenta: Editorial Ecuador

© De la presente edición:

FLACSO, Sede Ecuador

La Pradera E7-174 y Diego de Almagro

Quito, Ecuador

Tel.: (593-2) 294 6800

Fax: (593-2) 294 6803

www.flacso.org.ec

<http://revistas.flacsoandes.edu.ec/eutopia/index>

ISSN: 1390 5708

E-ISSN: 2602-8239

Quito, Ecuador 2019

1ª edición: diciembre, 2019

Revista Eutopía hace parte de los siguientes índices, bases de datos y catálogos:

REDIB, Red Iberoamericana de Innovación

y Conocimiento Científico. CSIC. España

DOAJ, Directory of Open Access Journals

LATINDEX, Catálogo. Sistema Regional de

Información en Línea para Revistas Científicas,

de América Latina, el Caribe, España y Portugal-

México

DIALNET

EBSCOhost, Online Research Databases

ERIH PLUS, European Reference Index for the

Humanities and the Social Sciences

CITE Factor, Academic Scientific Journals

LATIN REV, Red Latinoamericana de revistas aca-

démicas en ciencias sociales y humanidades

FLACSO-ANDES, Centro digital de vanguardia

para la investigación en ciencias sociales - Región

Andina y América Latina - FLACSO Ecuador

JournalTOCS. Base de datos

INFOBASE INDEX

MIAR (Matriz de Información para el Análisis de

Revistas). Base de datos

LatAm Studies. Estudios Latinoamericanos. Base

de datos

ASI, Advanced Sciences Index

Índice

Presentación 5-8

TEMA CENTRAL

**Agronegocios y tensiones en el territorio pampeano argentino:
un análisis desde las lógicas de manejo y los tipos
de relaciones sociales en la producción agropecuaria** 11-29
Manuela Moreno

**Cercamentos: Imagens dos camponeses
na contemporaneidade do Brasil.** 31-50
Maria Aparecida de Moraes, Lúcio Vasconcellos de Verçoza
y Tainá Reis de Souza

**Expansión del agronegocio aguacatero sobre los territorios
campesinos en Michoacán, México.** 51-72
María Adelina Toribio Morales, César Adrián Ramírez Miranda
y Miriam Aidé Núñez Vera

**El modelo de agronegocios en los oasis de Mendoza (Argentina).
Notas para una ecosíntesis territorial** 73-98
Robin Larsimont

**Ciclo sojero y estrategias de los actores de la producción
agropecuaria en el litoral uruguayo.** 99-118
Soledad Figueredo, Matine Guibert y Pedro Arbeletche

**Territorialización del agronegocio en el Uruguay actual:
una mirada desde la geografía agraria** 119-140
Sebastián Vásquez y Mauricio Ceroni

| | |
|---|---------|
| Expansão do agronegócio no Brasil: diferentes discursos e dinâmicas socioeconômicas no Rio Grande do Sul | 141-158 |
| Edmundo Hoppe Oderich, Lilian de Pellegrini Elias y Paulo Dabdab Waquili | |

CONTRAPUNTO

| | |
|--|---------|
| Proletarización del agro uruguayo a comienzos del siglo XXI: viejas y nuevas imágenes de un proceso histórico | 161-180 |
| Matías Carámbula y Gabriel Oyhançabal | |

ESTUDIO DE CASO

| | |
|--|---------|
| Alternativas al agronegocio en la provincia de Buenos Aires: dos casos de estudio | 183-205 |
| Tomás Palmisano | |

RESEÑA

| | |
|---|---------|
| La cuestión agraria y los gobiernos de izquierda en América Latina. Campesinos, agronegocio y neodesarrollismo | 209-212 |
| Cristobal Kay y Leandro Vergara-Camus, (compiladores) Camilo Bernal | |



Reseña

La cuestión agraria y los gobiernos de izquierda en América Latina: Campesinos, agronegocio y neodesarrollismo

Cristóbal Kay y Leandro Vergara-Camus, (compiladores)

Christian Camilo Bernal Conde*



A finales del siglo XX en América Latina comenzó un ciclo de políticas progresistas también conocido como la marea rosa latinoamericana, apelativo que sirvió para agrupar al bloque de gobiernos que accedió al poder por medios democráticos, los cuales se caracterizaron por elementos de izquierda como un discurso antineoliberal a favor de las poblaciones más pobres, así como por una mayor inversión social para beneficio de las clases populares. Este cambio de discurso frente a la política económica neoliberal inició con el gobierno de Hugo Chávez en Venezuela, en que se estableció la soberanía alimentaria como política pública, en un país en el que siempre fue más barato importar alimentos que

producirlos y continuó su despliegue por casi todos los países suramericanos, así como por países centroamericanos como Nicaragua.

El libro *La cuestión agraria y los gobiernos de izquierda en América Latina: campesinos agronegocio y neodesarrollismo*, editado por el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, aborda las diferencias entre los discursos y las acciones, comparando los aciertos, las limitaciones y las contradicciones de las políticas agrarias. El texto está estructurado por una introducción en la que se establecen las generalidades de las políticas agrarias en relación con la diversidad de actores involucrados en su desarrollo, en el que también se discute el rol del Estado en el proceso de mundialización de la agricultura, el cual se puede describir como la consagración de la propiedad privada absoluta, en contraposición al tipo de propiedad políticamente constituida de las sociedades precapitalistas, caracterizada por la coexistencia de diferentes formas de producción.

En el ámbito económico el análisis está dirigido hacia diferenciación entre el mercado como oportunidad y el mercado como imperativo, para establecer los diferentes tipos y grados de dependencia del mercado por parte de sectores campesinos. La hipótesis que se

* Sociólogo de la Universidad de Colombia y doctorando del Programa de Desarrollo Territorial de FLACSO - Ecuador.

aborda a lo largo de los diferentes capítulos sobre la situación específica de cada gobierno es que, el Estado no contuvo el avance de la separación entre la economía y la política, en la medida en que el agronegocio se fortaleció, incluso con el auspicio de los gobiernos, a través de concesiones y acuerdos, que les permitieron fortalecer la gran propiedad y el uso de los recursos naturales, tanto como el empleo de mano de obra asalariada proveniente de los sectores campesinos, los cuales no lograron sobrevivir en este proceso de crecimiento agroindustrial.

Los sectores agroindustriales incursionaron en nuevas formas de acumulación capitalista, mediante el monopolio de la tierra, el mercado y el capital, dejando atrás los discursos y la preocupación, por parte del Estado, de una nueva reforma agraria con un peso significativo en las formas de vida tradicionales en la región. Por el contrario, se produjo una reprimarización de las actividades económicas, pero en esta en esta ocasión, orientada hacia productos no convencionales como la soja, el ganado y las flores, conduciendo a la agroindustria hacia una creciente concentración de la cadena de valor, en el que las grandes empresas transnacionales dominan los campos de la producción de semillas, la producción industrial y la transformación de productos, tanto como su transporte y distribución. En términos generales, se produjo un auge del agronegocio con el beneplácito de los gobiernos progresistas y de manera simultánea una serie de políticas asistencialistas para los sectores más vulnerables del sector rural.

Tal como lo señalan los compiladores de este libro, Vergara-Camus y Kay, el objetivo de la discusión a lo largo de los capítulos es evidenciar las contradicciones entre las promesas iniciales en las campañas de los gobiernos de izquierda y los resultados concretos de la transformación de la estructura agraria en cada país. En cuanto a la retórica de los gobernantes primó el discurso a favor de la soberanía alimentaria y el respaldo a la agricultura familiar campesina, entre las principales expectativas que se tenían estaba la reforma agraria profunda, pero esta es una de las principales deudas que sigue vigente. En Bolivia y Brasil se avanzó un poco más que en los otros países, pero las reformas se centraron más en la legalización y titulación de tierras con propiedad efectiva, acompañada de nuevas olas de concentración de la tierra por parte de la burguesía agroexportadora. Esta última se consolidó mediante una alianza con los sectores industriales, comerciales y financieros, frente al debilitamiento de los movimientos sociales y la disminución de su capacidad de movilización.

Como ya se dijo, el capitalismo en su fase neoliberal busca una separación entre lo económico y lo político con el fin de convertir al mercado en un imperativo para los sectores campesinos. En el caso Paraguay Esquerro-Cañete y Fogel advierten que, en un país con la mayor desigualdad de la tierra y el mayor porcentaje de población rural, el análisis debe centrarse en la relación Estado y sociedad, en gran parte porque la riqueza depende de la propiedad políticamente constituida, en la medida en que la élite terrateniente todavía ejerce un poder oligárquico sobre el Estado, situación a la cual Lugo no pudo hacer frente antes de ser destituido, evidencia del poderío ejercido por esta élite terrateniente en Paraguay.

En el caso venezolano expuesto por Purcell hay que tener en cuenta el legado histórico de la distribución y la tenencia de la tierra sobre la política del gobierno. Aunque en las décadas anteriores existió un proceso de reforma agraria ligado a la intensificación de capital en la producción agropecuaria, la siembra del petróleo como renta principal del Estado llevó a un abandono del sector como fuente de la industrialización del país, con lo que las medidas económicas del gobierno llevaron a un estancamiento del sector agrícola y a una expansión de las importaciones de alimentos. Con la caída de los precios internacionales del petróleo y la devaluación de la moneda, quedó en evidencia la debilidad de la producción de alimentos para cumplir el objetivo de la soberanía alimentaria, e incluso durante los últimos años del gobierno emergió el fenómeno del “bachaqueo” con el cual se ha producido un desequilibrio en el acceso y los subsidios a los alimentos que entrega el gobierno, en un contexto de escasez.

El panorama en Bolivia obedece al patrón de los demás países que conforman las repúblicas unidas de la soja, un control de las tierras productivas en zonas estratégicas por parte del capital agroindustrial con el apoyo del Estado a los exportadores a gran escala, junto con una política de asistencia a la producción campesina familiar que afianza la diferenciación del campesinado, entre familias vinculadas a la cadena de valor del agronegocio y un sector que permanece rezagado, dedicado a actividades de subsistencia, con una dependencia parcial al mercado. Según Webber el gobierno de Evo y su partido establecieron alianzas con el capital agroexportador y priorizaron zonas para la producción de la soja, limitando así las pretensiones de una reforma agraria real, aunque el apoyo también estuvo dirigido hacia la consolidación de las tierras comunitarias de origen.

Argentina fue uno de los principales impulsores del monocultivo y de la introducción de biotecnología agrícola, el proyecto nacional populista del gobierno de los Kirchner se disputó con las élites agrarias la apropiación de la renta de la tierra. Con la expansión geográfica y social durante el periodo neoliberal, las grandes empresas transnacionales se apoderaron de la venta de insumos, el procesamiento de los cultivos y de la exportación, tal fue el motivo del aumento de los impuestos a la exportación de la soja. En este capítulo Lapagna sostiene que en Argentina se vivió una revolución pasiva, en la que el rediseño de las políticas de desarrollo rural, para el reconocimiento de los campesinos y pequeños productores, no logró cambiar la estructura del neoliberalismo agrario, sino que por el contrario, se profundizó la privatización y la acumulación por desposesión, en la medida que agronegocio avanzó a las provincias del norte.

Piñeiro y Cardeillac argumentan que el gobierno del frente amplio en Uruguay no tuvo capacidad política para alterar la política agraria, por el contrario atestigüamos una convivencia de los agronegocios y la agricultura familiar, en la medida en que se profundizó la concentración de la tierra y su extranjerización. Además, hubo un incremento del capital financiero extranjero dirigido a la producción de la soja, la cual fue reemplazando las tierras ganaderas y a pesar de las medidas compensatorias para la producción familiar, se instauró el

trabajo asalariado como la principal fuerza de trabajo en el campo, llegando a suponer una desaparición del campesinado. Vale destacar que los cambios en las políticas laborales consiguieron una mayor protección y empoderamiento de las organizaciones asalariadas rurales.

Ecuador plasmó en la constitución de 2008 algunos objetivos fundamentales para mejorar las condiciones de la agricultura familiar, quizá el más importante, la institucionalización de la soberanía alimentaria y el buen vivir, junto con otros recursos como el fin de la tercerización laboral y un mayor control ambiental de las actividades agropecuarias. Por otro lado, en la práctica se produjo un fomento de los monocultivos y no de la agroecología, la política neo-desarrollista favoreció el agronegocio nacional y la expansión de las tecnologías de la agricultura convencional. Aunque hubo un cumplimiento en cuestiones laborales, se continuó el proceso de descampesinización de las comunidades indígenas y salió del panorama el acceso a la tierra, por el contrario hubo un proceso de diversificación de actividades en el sector rural a la par con el crecimiento del procesamiento de alimentos, aunado al fomento al capital nacional.

Antes de terminar vale la pena destacar que en Brasil durante los sucesivos gobiernos del PT hubo un incremento de las inversiones con las que se benefició la agricultura familiar, pero el auge del agronegocio sepultó las luchas históricas por la reforma agraria, al mismo tiempo que el neodesarrollismo estatal contribuyó al debilitamiento de los movimientos sociales; a esto se suma que, los sectores terratenientes desde la institucionalidad afianzaron la criminalización contra las organizaciones de base. Por su parte, el gobierno sandinista de Nicaragua también siguió esta misma línea, ampliando la estrategia agroexportadora con algunas reformas sociales. Como complemento a este trabajo, Carmen Diana Deere contribuye con un artículo en el que analiza hasta qué punto el derecho al acceso a la tierra por mujeres ha sido reconocido en la práctica, argumentando que las victorias se basaron en la movilización de organizaciones autónomas de mujeres.

Finalmente, aunque en cada contexto nacional ocurrieron transformaciones diferentes en cuanto a la estructura agraria, dadas las condiciones históricas de cada país y la huella indeleble que ha dejado el neoliberalismo, Vergara-Camus y Kay sostienen que “el auge del agronegocio y la agroexportación son los factores que han estado en el origen del éxito de la mayoría de gobiernos de América Latina”. En todos los casos queda en evidencia que, para el análisis de la estructura agraria se requiere abordar las relaciones de clase entre los diferentes actores y cómo lograron incidir en la estructura estatal, a través de reformas para el beneficio de cada sector, en especial a la burguesía agraria constituida por terratenientes y las clases industriales, comerciales y financieras. Por otro parte, durante este periodo las políticas agrarias tuvieron un efecto en la diferenciación del campesinado y en el debilitamiento de las movilizaciones sociales. Aunque el agronegocio benefició a muchos sectores de las clases medias y del campesinado, dejó al margen las demandas del campesinado más pobre, como el acceso a la tierra y la apuesta política por la soberanía alimentaria.